

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA

Un mes 1,25 peseta
Tres meses 3,50
Ses meses 6,75

ULTRAMAR

Ses meses 15 pesetas
Doce meses 25

PAGO ADELANTADO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

FUERA DE PAMPLONA

Tres meses 4 pesetas
Ses meses 7,50
Nueve meses 11
Doce meses 14

EXTRANJERO

Tres meses 11,75 peseta
Ses meses 25

PAGO ADELANTADO

La devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
Teléfono número 178

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 56, bajos, de San Gregorio, núm. 25

ZONAS POLEMICAS

En el «Diario Oficial» aparece una Real orden circular fecha 23, sobre zonas polémicas, al tenor siguiente:

Habiendo surgido algunas dudas respecto al alcance é interpretación que debe darse á lo prescrito en el art. 3.º del Real decreto de 17 de Marzo de 1891 (C. L. núm. 120), referente á las obras y trabajos que se realizan dentro de la zona de costas y fronteras que dicha soberana disposición establece, dando lugar á quejas y protestas formuladas por empresas y particulares por los perjuicios que se les irrogan con la paralización de los trabajos emprendidos: considerando que lo preceptuado en el referido artículo tiene por exclusivo objeto el garantizar la defensa del territorio y de ninguna modo entorpecer ó dificultar el establecimiento y desarrollo de las industrias que en dicha zona se establezcan; y teniendo en cuenta, que si respetables son los intereses del Estado, lo son también los de los particulares, siempre que estos no se opongan á lo que la defensa reclama, el Rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina Regente del Reino, ha tenido á bien disponer que como ampliación á lo consignado en el Real decreto antes citado, se tengan en cuenta las siguientes aclaraciones:

1.º Los estudios y obras de vías de comunicación de cualquier clase y cuyo trazado se desarrolle dentro de la zona, deberán ser previamente autorizados por el ministerio de la Guerra, debiendo las autorizaciones militares prestar preferente atención á esta clase de trabajos por la trascendencia que en caso de guerra, tendrían para la defensa del territorio.

2.º Las obras que por su importancia y situación pueden ejercer influencia en la defensa y que también requieren la debida autorización, son aquellas que alteren sensiblemente la configuración del terreno en extensión considerable; las que hagan desaparecer los obstáculos naturales que hubieran impedido ó por lo menos dificultado el acceso al interior del país á un Ejército enemigo; las que puedan favorecer un desembarco, la desviación de ríos, los canales de navegación, y por último, todas las que puedan anular ó disminuir el valor de las obras de defensa ya establecidas ó en proyecto.

3.º La explotación de minas, el establecimiento de transportes aéreos, el aprovechamiento de saltos de agua y su conducción á fábricas, molinos, etc. La construcción de fábricas, talleres ó edificios cualquiera que sea su objeto, establecimiento de líneas telegráficas ó telefónicas, podrá llevarse á efecto sin necesidad de permiso.

4.º Los trabajos preliminares y la ejecución de las obras citadas en la prescripción anterior cuando por su desarrollo llegue á las zonas polémicas de las plazas ó puntos fuertes, deberán someterse á lo legislado sobre servidumbres en las mismas en la parte comprendida dentro de dichas zonas.

5.º La guardia civil, los carabineros y demás encargados de la vigilancia en las referidas zonas de costas y fronteras, deberán indagar el objeto de los estudios y trabajos que en las mismas se realicen, en el caso de que si los que los verifican tienen autorización para verificarlos, dando de ello inmediato conocimiento á la autoridad militar, pero sin entorpecer la ejecución de aquéllos. Únicamente impedirá su continuación cuando por declararlo los interesados ó por noticias que tuvieren las autoridades ó comandancias de ingenieros, se tratase de estudiar, replantear ó construir vías de comunicación sin el correspondiente permiso.

Esta elección no ha tenido carácter político, y que el mismo señor Azcarate desautorizó su candidatura, presentada por algunos enemigos personales de señor Villaverde.

De Barcelona

Los fabricantes no han recibido con agrado el decreto del señor García Alix que les impone la obligación de tener escuelas elementales en sus establecimientos, y dicen que en vez de carácter preventivo debiera haber tenido esa disposición el de recomendación ó consejo.

—Ha llegado, procedente de Alcala, otro buque de la escuadra inglesa.

—Mañana saldrá para Civitavecchia el vapor Ciudad Condal, conduciendo los peregrinos de la unión vascongada que van á Roma.

Meeting obrero

En Bilbao se ha verificado hoy un meeting obrero, asistiendo 4.000 personas.

Se ha pronunciado discursos de propaganda en favor de la unión obrera y de protesta contra las exigencias de los patronos.

«La Gaceta»

El diario oficial publica hoy una Real orden por la cual se suspenden las oposiciones, recientemente anunciadas, para la provisión de escuelas de primera enseñanza.

—También publica instrucciones del marqués del Vadillo para la aplicación de su reciente decreto sobre inspección de los tribunales.

Sobre el eclipse

Comunican de Plasencia que hoy se ha sentido bastante calor, han aparecido algunas nubes y existe grande expectación.

—En Madrid se han vendido 761 billetes del ferrocarril para Alcazar, 3.600 para Naval Moral y muchos para otros puntos.

—No es posible preparar más trenes.

La venta de billetes se realiza con una prima escandalosa.

—Se ha dicho que en las oficinas del Estado y en la Universidad Central se guardará fiesta mañana; pero el Gobierno ha determinado lo contrario. Es posible, sin embargo, que en algunos centros se realice el desestere y con ello habrá asueto que podrán aprovechar los empleados aficionados á astronomía recreativa.

Los de las Cámaras

La comisión de comerciantes de Madrid, que se propone visitar á la Reina, será presidida por el señor M. Rey.

Le exponrá el descontento que les ha producido el incumplimiento de las promesas del Gobierno; que el movimiento de las Cámaras de Comercio no tiene carácter político; que no tratan de promover tumultos, que principalmente perjudican al comercio; y que confían en que la Corona dará solución al conflicto.

Se dice que ciertos elementos militares dirigidos por el general Lopez Dominguez van á manifestar simpatía hacia la campaña de la Unión Nacional.

Varias noticias

El gobernador civil de Tarragona ha sido llamado á Madrid por el señor Dato.

—El archiduque Carlos Fernando ha amorzado hoy en los jardines de la Isla de Aranjuez y esta tarde ha partido para el extranjero.

—El gobernador civil de Valencia participó que ha producido buena impresion el nombramiento del señor Aza para alcalde de aquella ciudad, añadiendo que tardará algunos dias en tomar posesión, por hallarse indispueto.

—Hoy se ha verificado el banquete dispuesto por los alumnos de Derecho de la Universidad en honor del marqués del Vadillo.

—Ha sido ratificada la prisión del señor Mesa Mesa.

—Se dice que la Reina va á suspender las audiencias á particulares; y algunos relacionan esto con lo de las Cámaras de Comercio.

Un dia en Estella

Ventajas del automóvil

Al inaugurarse el servicio de los automóviles, a punto ha yo como uno de sus ventajas la de que se acortan las distancias, entre la capital y los diferentes pueblos situados en el trayecto recorrido.

En confirmación de aquel juleco, podría citar un considerable número de expediciones realizadas por diferentes personas, desde que las auras primaverales con sus hábitos saturados de aromas deliciosos, hicieron apeteecer la vida del campo á nuestros cuerpos cansados de las tristezas del invierno.

A algunos detractores de aquellos carruajes pretenden descreditarlos, sacando á plaza defectos inherentes á todo servicio nuevo, é inconvenientes propios á todo sistema de locomoción, pues aún el de las piernas tiene el riesgo de una caída que las quiebre; mas es inútil su empeño porque la experiencia muestra las fa-

cilidades del nuevo sistema en orden á la comodidad y rapidez.

Esta facilidad del viaje me ha permitido asistir en la semana pasada á una de las encantadoras fiestas, celebradas de tiempo en tiempo por el Liceo Estellés.

Gradatamente invitados por don Antonio Lacarra, que nos hospedó en su casa, fuimos á Estella cinco personas, entre las cuales se encontraban los señores Almuzara y Zabala, á presencia del espectáculo uo preparado por la sociedad antes citada para el día de la Ascension, con el certerivo fin de obtener fondos para la casa de Misericordias.

El idealismo del arte y el espinazo de un borrico

Como de los cinco expedicionarios sólo yo conocí la artística ciudad, me propuse en unión del ilustrado abogado don Victoriano Lacarra, dírsele á conocer á los otros cuatro compañeros.

Recorrimos el paseo del Andú contemplando sus casas precedidas de jardines cubiertos de rosas de variados colores, y cerrados con verja de hierro; nos extasiámos admirando el delicioso vergel limitado al frente por el paseo de Los Llanos, que sigue la orilla del río. Este sembrado por copudos y seculares árboles; y sublimo la penosa cuesta que atravesando el antiquísimo portal de La Gallarda conduce al santuario de la Virgen del Puy venerada desde muy remotos tiempos.

Si no detenernos en San Pedro Lacarra, desceñidos á la ciudad y atravesando el puente del Azuero nos interesámos en el barrio que un tiempo perteneció á los judíos de Estella. Allí en un reducido espacio al pie de la peña de los Capillos, asento un día de la más famosa feria de Navarra, de un palacio Real y de una sinagoga, víamos un antiguo palacio de elegantes líneas; examinámos la magnífica Iglesia de San Pedro la Ru, con los restos de su precioso austro; trepámos á las ruinas del convento de Sant. Domingo cuyas paredes cubren en parte, espesa y protectora hierba; y de tendidosnos frente á la sinagoga de la Santa Señero un incidente viene á terminar nuestro paseo.

En varias ocasiones habia yo creído notar una sonrisa burlesca en nuestros compañeros cada vez que mi amigo don Victoriano Lacarra leyendo en el Madrazo dejaba oír las palabras archivolta, timpano, imposta, y otros parecidas. No di importancia al asunto; mas cuando bañados en la contemplación, mi amigo leji y yo sentámos en el monumento los accidentes determinados por la lectura, reo una cargada de los compañeros.

Peñón ex. Rección de aquella riza, don Antonio Lacarra refirió que la estatua representando á un ábid á la derecha de la portada, se hallaba mal segura sobre su pedestal. Así dió que cedió día la trépidación causada por la numerosa dula, recogida por ahí todas las tardes, hizo bambolearse la escultura y veni se al suelo con tal precisión, que trocándose el esplanazo de un borrico lo dejó muerto en el acto, por cuya razón los chicos la conocen con el nombre de mataburros.

La decepción que en nuestro entusiasmo artístico sufimos el lector y yo, no es para desestimar. Sin entrar una palabra más cerré mis libros y encaminámos nuestros pasos á Los Llanos, donde la música del primer batallón de montes, ofreció espectáculo más en armonía con los gustos de nuestros compañeros.

La fiesta del Liceo Estellés

Bajo la acertada dirección escénica de los distinguidos señores don Ricardo Ecedero y don Emiliano Zerilli, aquella sociedad de obreros veladas cóncito lilecas para recreo de sus socios.

Jóvenes de Estella y de la guarnición, y bellas señoritas tienen á su cargo la ejecución de los programas de esas fiestas, que son interpretados como pudo á pedirse á compañías serias y bien organizadas.

Todas las aptitudes de los socios son puestas á contribución para el éxito de las funciones, y así consiguen ponerlas en escena con gran propiedad y decoro uo excoer te.

La verificada la noche del jueves se dió á beneficio de la Misericordia produciendo un resultado líquido de 800 pesetas y con el programa siguiente:

1.º Zarzuela en un acto del maestro Caballero titul d el «Cabo primero».

2.º El juguete cómico en un acto: Los Asistentes.

3.º Zarzuela en un acto del maestro Caballero: «Gigantes y Cabezudos».

En el «Cabo primero» Carmen Lacarra cantó con excelente voz de timbre muy agradable toda su parte, singularmente la romanza de soldado que dió con gran dulzura. Vestía muy bien de charra y estaba muy guapa. Felisa Hug le en su importante papel estuvo acertadísima, así como el coro del que formaban Carmen y Sabina Albizu, Carmen y Jvita Ochoa, Carmen María, Filomena Jimenez, F. I. S. Oña y María Sesma; todas vestidas con elegancia, y muy guapas, ¡que á gusto sería emparejar con tan bella compañía!

Muy notables los señores Munariz, Navas, Soer, Amado Zuza y Múgica; distinguidos en sus importantes papeles los señores M. Ruizcortena y Navarro, el primero cantado muy bien, y el segundo que hizo un Parejo delocoso.

En «Los Asistentes» María Sesma hizo una mamá de muy buen ver y sus dos mimos Carmen Ochoa y María Jimenez moniámas. Muy bien los señores Clordi, Navas, Iturria y Munariz. Los asistentes señores Amad y Navarro con mucha vis cómica pusieron de relieve los inumerables chistes de la obra.

Los difíciles que «Gigantes y Cabezudos» presenta por su mucho aparato fueron muy bien vencidos. En ello se distinguió la señorita Eivira Catalan haciendo una baturra encantadora. También María Sesma estuvo graciosísima y muy bien caracterizada. El coro de verduleras era el mismo que en el primer acto, así que al declararse el motín, todo el público estaba de su parte. Muy bien los señores Mar-

teorena, Navarro, Amado y demás intérpretes de la obra.

En los intermedios el Orfeón Estelés cantó un concierto de «aintá», un coro á cuatro voces de L. de Rilla, y el jota de Bruñ, oyendo muchos aplausos. Su director, señor Celayeta director también de la banda municipal, quien lo ha organizado recientemente y ha hecho de él una masa coral que se escucha con agrado. Tan brillante fiesta que he tenido que presenciar muy á ligera dejó en los fastidios un deseo vivísimo de volver á Estella.

MONJARDIN.

De la Exposición

Después de verificar la apertura de la Agencia de los, edaja y c. sa de Comisiones que nuestro diligente amigo don José Irigoyen ha establecido en París, en el Hotel Moderne, el sábado á Pamplona sin otro objeto que evacuar un asunto de la mayor importancia en Zaragoza y Hara, para cuyos puntos debí salir en la madrugada del domingo.

En la visita que nos hizo el sábado por la tarde nos manifestó, que las instalaciones de la Exposición van estableciéndose en todas las naciones con actividad, pero para que se halle todo terminado, es preciso aguardar todavía más tiempo, y que aquellas personas de España y América que traten de visitar el hermoso Certamen Universal, no deben apresurarse á emprender el viaje hasta mediados de Junio lo más pronto, fecha en la cual empezará á verse todo bien organizado.

Nos manifestó también dicho señor que, como habia previsto hace dos meses, los cambios tienen tendencia á la baja, y que para fines de Junio, prevee que el tipo de descuento de oro español á francos no excederá de 16 á 18 por 100, y útimamente que el jueves 31 del corriente se hallará de nuevo en París, desde cuya fecha se encargara definitivamente de la dirección de la Agencia con el firme propósito de prestar iguales servicios que prestó en la Exposición de 1889, con la actividad y diligencia que demostró entonces, en favor de sus amigos y paisanos.

No tenemos la menor duda de que el señor Irigoyen sabrá cumplir con lo que ofrece, pues le conocemos de sobra, como sabe cumplir con cuantas empresas acomete.

Buen viaje deseamos á tan estimado amigo que sus desvelos tengan la debida compensación.

La fiesta de los Luises

Entre los bellos actos religiosos celebrados durante el mes actual en casi todas las Iglesias de Pamplona, merecen singular mención los dedicados á celebrar por la Asociación de Jóvenes de San Luis Gonzaga á su angelical patrón, no solo por su solemnidad y esplendor sino también por su importancia; que no es pequeña la que tienen en los actos de esa benemérita escuela de moralidad católica, dedicada, desde hace medio siglo, á contrarrestar la influencia de genio del mal, que en todo el mundo se esfuerza por conquistar las inteligencias y los corazones de los jóvenes, de la nueva generación, para ser dueño de la sociedad mañana.

Decorado el templo parroquial de San Agustín por los socios que componen la junta directiva, con suntuosidad y primor, comenzaron su fiesta los Luises, como comienzan todas sus grandes solemnidades, robusteciendo sus almas con el Pan de los Fuertes, para dar gallarda muestra pública de su fé, después de haber purificado sus conciencias, para que fuese grata á Dios la obra con que iban á dar ejemplo á los hombres.

La Comunidad, oficiando el digno director delegado de la sociedad, don Nicandro Herán, y dirigiendo los sermoneles el celoso colaborador don Cipriano Ols, fué repetición de esos espectáculos é innovaciones que frecuentemente ofrece aquella, celebrando el Banquete Eucarístico de modo magífico, por el número, y por la devoción edificante.

No lo fué menos la función que comenzó á las once, con la exposición de S. D. M. en esplendente trono, destacado sobre elegante dosel de damasco, que cubrió el retablo principal é idéntico á los pabellones colocados en todas las capillas. A las bellezas que la vista contemplaba durante el Santo Sacrificio, que celebró el ilustrado Sr. Canónigo Magistral, se juntaron las que al oído proporcionaba la capilla de la Catedral ejecutando, como ella se ha, la misa de Zurlaubere.

El concurso de fieles que llenaba la Iglesia escuchó con selectión religiosa un discurso verdaderamente magnífico y hermoso que pronunció el joven catedrático del Seminario Conchillar don Fernando Gurucharrí, acerca de la grande influencia que en la civilización de los individuos y los pueblos ha ejercido siempre la Religión Católica. Crescemos de tiempo para condensar en un extracto el desarrollo que en los eocuentes labios del señor Gurucharrí tuvo el indicado tema; conste, sin embargo, que la selectión, la doctrina y el arte oratorio brillaron en el grado que correspondía al desenvolvimiento adecuado de tan importante asunto. Al escucharle, lamentámos que no estuvieran allí esos sabios y espíritus fuertes que con-

sideran á la Religión ó á la Iglesia como eemiga del progreso, de la cultura y de la civilización; porque los desdichados, no saben que es civilizacón, el cultivo, el progreso verdaderos. Y ahora celebráramos poder saborear Impreso tan not. bte discourse.

Desde que terminó la Misa hasta las cinco de la tarde los Luises velaron por turnos al Santísimo; y, hecha con gran solemnidad la Reserva, se celebró con tiempo excelente la bellísima procesion de costumbre, estando adornados los edificios del largo trayecto y todo él ocupado por un concurso de pamponeses y aldeanos que contemplaban el acto con respeto y simpatía. De uno y otra dieron muestra las sociedades de recreo por delante de cuyos domicilios desfiló la numerosísima comitiva, disparando cohetes en gran número.

Como todos los años, terminó la fiesta de los Luises con una breve plática y Sayre solemne á su Excelencia Patrona la Inmaculada; pero este año la plática, siempre oportuna, elocuente y provechosa, fué dicha por lengua más autorizada, por el sabio y elocuentísimo Prelado de la diócesis, que habia mostrado su afecto á la Asociación presidiendo la procesion que acababa de celebrarse.

La improvisada plática versó acerca de la importancia y eficacia de los actos religiosos en que se dá pública muestra de fé y piedad, y sobre la realidad de intención con que deben aquellos realizarse, asunto que nuestro venerable y amado Obispo desenvuolvió en 20 minutos con la suprema elocuencia que en él es habitual, con la abundante doctrina que avalora su sacundia, y con celo propio de un Apóstol.

Felicitámos una vez más y con el entusiasmo de siempre á la Asociación de jóvenes de San Luis Gonzaga; y reiterámos la enhorabuena, que tantas veces hemos dad á Pamplona, por tener una institución tan provechosa en el orden moral y religioso.

Estación Enotécalca de España en Cotto

BOLETIN SEMANAL

Durante el mes de Abril, España ha enviado á Francia por las diferentes aduanas de la República 582.030 hectolitros de vinos ordinarios y 16.361 de licor que suman en conjunto 598.611 hectolitros. De estos han ido al consumo francés. 299.524 hectolitros que unidos á los 900.229 de los tres meses meses suman 1.199.783 hectolitros valorados en 37.660.000 francos. En igual mes de 1899 nuestra importación fué de 567.008 hectolitros, lo que hace una diferencia á favor de Abril de este año de 51.603 hectolitros. Italia durante el citado mes ha importado 13.129 hectolitros contra 7.591 que envió en igual mes de 1899. Al consumo francés han ido 7.395 hectolitros de vinos italianos, mientras que el de los españoles, como hemos dicho, sube á 299.524 hectolitros.

En resumen desde el 1.º de Enero al 30 de Abril de este año la importación de nuestros vinos á Francia ha sido de 4.415.947 hectolitros, contra 4.315.763 que importamos en igual tiempo de 1899, por lo que resulta á favor de los cuatro primeros meses de 1900 una diferencia de 100.179 hectolitros.

En el citado mes de Abril, Argella ha importado á Francia, 125.259 hectolitros de vinos; Portugal 85; Túnez 4.511 y otros países (ordinarios y de licor) 38.047 hectolitros.

El valor total de la importación española á Francia durante los cuatro primeros meses del año actual, siempre según las estadísticas francesas, es de 85.802.000 francos y la de esta nación á nuestro país se ha elevado, según su manera de calcular, á 44.967.000 francos, resultando un beneficio á nuestro favor de 38.835.000 francos.

Desde el 1.º al 30 de Abril, ambos inclusive, han venido de España por el puerto de Cotto 39.192 hectolitros de vinos ordinarios y 2.213 de licor, habiendo pasado al consumo 37.763 hectolitros.

Durante los cuatro primeros meses del año ó sea del 1.º de Enero al 30 de Abril de 1900 las importaciones á Francia se han elevado á 1.596.164.000 francos y sus exportaciones á 1.512.940.000 francos, por lo que resulta una diferencia en contra de dicha nación de 283.224.000 francos.

De los datos expuesto se ve claramente que sigue siendo satisfactoria la importación de nuestros productos agrícolas á Francia. En todos los artículos superamos de mucho á Italia. En aceite de oliva la venta es notablemente superior si tenemos en cuenta que dicha nación al comprar en España muchos de nuestros aceites los refina y arregra para enviarlos al mercado francés. Ann sin contar esa cantidad que no es despreciable hemos importado en los cuatro primeros meses del año más de 5 millones de kilogramos que Italia. En vinos la diferencia á nuestro favor es inmensa, pues, en los cuatro primeros meses mencionados solo ha traído á Francia la citada nación 61.000 hectolitros. En aceites y vinos nuestra importación comparada con igual tiempo del año anterior ha aumentado de una manera muy sensible.

—Los mercados franceses para nuestros vinos acusan en algunas plazas un poco más de movimiento que la semana anterior. Precios sin variación.

El Director de la Estación, A. Blavia.

NUESTRAS CARTAS

De Bataio

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA. Muy señor mío: Ayer se verificó la feria menúsua, y el hallarse el labriego muy ocupado en sus faenas, fué causa de que se notara menos animación que otras veces. Se vendió algun ejemplar de ganado vacuno, el ganado de cerdo, que es el que más abunda en este país, ha-

HA FALLECIDO:
En Dicastillo, doña Petra Osés.
R. I. P.

Información telefónica
DEL DOMINGO
Academia
de Jurisprudencia

Madrid 27 (6. y 11 n.)
Ayer fué elegido presidente de la Academia de Jurisprudencia el señor Villaverde, por gran mayoría sobre el señor Azcarate.
Hablando de esto el señor Dato, ha dicho que

tendido mucha estimación desde hace algún tiempo y los tratantes no satisfechos con venir a la plaza, procuraban visitar de antemano las casas...

Se ha lanzado un desafío en esta villa, para la lucha en la misma con dos carneros, el uno de 68 kilos y dos años y el otro de 78 kilos en las condiciones que...

En el establecimiento bilneario, como fuera de él, se están ultimando los preparativos para la apertura de la próxima temporada...

Hoy se ha efectuado la solemne peregrinación que el valle de Aratz organiza todos los años en esta época al santuario de Arara (San Miguel)...

El campo presenta buen aspecto en toda esta comarca, puede darse por terminada la siembra del maíz, alubia, patata, etc., en las mejores condiciones...

El tiempo muy variable, desapacible, apenas hace dos días seguidos de primavera, que en diametral oposición se deja sentir un frío intenso...

Suyo afemo. El corresponsal. 28 de Mayo.

El eclipse solar en Pamplona

Con exactitud verdaderamente envidiable y que quiséramos ver coplada por todos los empresarios de espectáculos públicos, se presentó ayer el eclipse a la hora anunciada...

El cielo se hallaba despejado y azul y el temeroso cartel de el tiempo no lo impide desapareció del programa...

Ya desde la mañana se hacían grandes preparativos para presenciar el espectáculo; chicos y grandes preparaban los fragmentos de cristal, tiznándolos con negro de humo...

A la hora indicada comenzó a penetrar por el sudeste del disco solar la sombra de la luna y avanzando hacia el noroeste...

En las casas donde hay zoteas, eran estas asaltadas por todos los vecinos, otros se situaban en el tejado...

En la plaza del Castillo, en los jardines y también en el paseo de Valencia se veían grupos numerosos provistos todos de cristales ennegrecidos y de anteojos que corrían de mano en mano...

La luz fue debilitándose por momentos, llegando a ser muy pálida y de marcado tinte melancólico a las cuatro de la tarde...

Se comprendía fácilmente que ante un eclipse, totalmente visible y en países donde no ha penetrado todavía la civilización...

Hacia las cuatro empezó a decrecer, quedando visible mayor trozo del disco solar, el cual aparecía completamente libre a las cinco horas, seis minutos y dieciséis segundos.

GACETILLAS

El aumento de la Guardia civil. Nuestro gozo en un pozo.

Suponíamos, después de la promesa hecha por el Sr. Ministro de la Gobernación al diputado por Pamplona Sr. Irazoqui...

Las nuevas 17 compañías se han distribuido de modo que se envía una a cada cuartel de las comandancias siguientes: Madrid, Guesdalsjerr, Cuencos, Gerona, Córdoba, Pontevedra, Lugo, Jaen, Oviedo, Leon, Badajoz, Cáceres, Albacete, Alicante, Lérida, Huelva y Ceuta.

Y hasta otro aumento, en cuya ocasión tampoco tocará nada a Navarra, apesar de haber comarcas de 20 kilómetros de recorrido en un solo puesto...

A las dos de la tarde de ayer falleció víctima de una meningitis, la señora doña Rosario Fernandez y Pujadas, madre y hermana política respectivamente de nuestros amigos los señores Ramirez de Esparza y don Santos Iribarrea.

Los funerales en sufragio del alma de la finada se celebrarán hoy a las once en la Iglesia parroquial de San Lorenzo, é inmediatamente será el cadáver conducido al cementerio.

Destinos militares.—Han sido designados: Coronel: don Cesáreo Ruiz Capilla, don Francisco Almaraz y don Prudencio Arnao como excedentes a esta región.

Comandantes: don Tomás Aquino San Alberto, al primer batallón cazadores de Montaña y don Fulgencio Rozos Navau, don Enrique Carlos Martínez y don Luis Alvarez Prieto excedentes a esta región.

Capitanes: don Rogelio Chirveches César y don Joaquín Guerra Zabala al regimiento de América, don Andrés Rodríguez Martín a la zona de esta capital y don Emilliano de las Heras y don Casimiro Bopé excedentes a esta región.

Primeros tenientes: don Arsenio Fuentes Cervera al regimiento de la Constitución, don Bernabé Ibañez Ubla al primer batallón de Montaña, y don Vicente Lopez de Arreyabe excedente a esta región.

Segundos tenientes: don Fermín Alvarez Menendez y don Ramon Solchaga Zala al regimiento de la Constitución, don Juan Alonso Curtois al de América.

A la zona de esta capital los segundos tenientes de la reserva don Francisco Hernandez Mengar y don Paulino Gandiaga Rios.

El comandante del cuerpo de Estado Mayor de plaza, don Juan Navas Garriche, ha sido nombrado jefe del fuerte Alfonso XII de esta capital.

El primer teniente de carabineros don Amadeo Quiroga Barrio, a la Comandancia de Navarra. A la misma han sido destinados los sergentes de dicho Instituto Andrés Plaedo, Esteban Ibañez, José Garcia Martuz y Jerónimo de la Paz Pozo.

El sábado llegó a Pamplona el nuevo secretario del Gobierno civil de Navarra don Manuel Suárez Inclán, el cual ha tomado posesión de su destino.

Se prepara ya en los valles próximos a la Real Colegiata de Roncesvalles las numerosas peregrinaciones que anualmente se celebran. Estas prometen hallarse muy concurridas.

Del vecindario.—En una gaceta de EL ECO del 22 se alaba con gran oportunidad y gracia el que los empleados municipales examinen la leche que se trae a la venta; y se extraña con igual donaire de que no se haga lo mismo con los vinos que se exponen en las tabernas...

Lo del vino es de más importancia. Si se vende agua por vino o vino con agua, como se afirma en la gaceta, se engaña también a los compradores, cobrándoles un líquido, que nada vale, por otro, cuyo precio está por las nubes; lo que no se debe hacer en buena ley, a no ser que el vendedor lo advierta de antemano...

Quienes echan agua a la leche, fuera o dentro de la ciudad, y quienes lo hacen al vino, (de que nosotros no tenemos conocimiento) son muy adictos al que, movido en un golfín, tridente en mano, dirige las conferencias de las ayudas de la fuente del Consejo.—Un vecino.

Ayer llegó a Pamplona el M. R. P. Leon Valladés, Asistente general de los Escuelas, el cual después de visitar las Escuelas Pías de esta capital, salió para Zaragoza.

Al Centro Escolar Dominical de Ojros de Pamplona le corresponden enviar por cuenta del Estado seis individuos a visitar la Exposición de París.

También será conveniente que la D'putación subvencionase a algún obrero para que visitase a aquel certamen universal.

Hemos visto en los caminos de esta jurisdicción muchos árboles derribados, por hallarse ya secos.

Es de creer que a su tiempo serán sustituidos por otros nuevos.

Recomendamos a nuestros lectores las riquísimas mantedadas de Salinas, en Tudela, que hemos tenido ocasión de probar y que aseguramos espontáneamente que es un producto de repostería que honra el establecimiento que en dicha ciudad posee nuestro amigo el señor Salinas.

Se halla en Pamplona el señor arzobispo de Antequera, (Méjico) hospedándose en el palacio episcopal.

Hace días contrajeron matrimonio en Madrid la distinguida señorita doña Cecilia Urquijo, hija del marqués de Urquijo, con el joven diputado a Cortes por Vizcaya señor Gandarias.

A la novia le señalaron como dote treinta mil duros de renta anual y otros treinta mil al novio su familia.

Los recién casados, después de recorrer varias poblaciones de Italia, pasarán el verano en Lodi y por Octubre regresarán a Madrid.

En el ejercicio de las Flores, que se celebran todos los días en San Agustín a las cinco y cuarto de la madrugada predicará mañana el Excmo. é l. mo. Sr. Obispo de la diócesis.

Después de tenerla compuesta y con el fin de dar salida a originales del momento nos hemos visto precisados a retirar la revista semanal de La Bolsa.

Hoy martes, a las once, se celebrará en la Iglesia de San Saturnino la función de aniversario por el alma de don Isidro Vidarte, sus padres y hermanos.

Hecha en gran parte la tirada de la primera plana de este número, hemos observado que en el penúltimo párrafo de la reseña titulada La fiesta de los Luises dice realidad de intención, debiendo decir rectitud etc.

Hoy a las ocho de la mañana darán comienzo los exámenes de escrito de los alumnos del Seminario Conciliar que cursan Filosofía y Teología.

A continuación se verificarán los orales.

El día 25 del corriente, a pesar del aviso publicado y de hallarse puestas en el campo de tiro de esta plaza las señales indicadoras de que iban a verificarse ejercicios de cellos de tiro de cañón, aparecieron tres muchachos en la zona de fuego delante de los blancos, no habiéndoles ocurrido una desgracia, según orden del gobernador militar, por haberse retardado el disparo que iba hacerse con una pieza, hasta que los dichos muchachos desaparecieron de aquel punto.

Con este motivo se encarga a los alcaldes de los pueblos inmediatos al campo de tiro para que enteren a los vecinos de que se están verificando los ejercicios citados.

En la Alcaldía.—Han sido denunciado un sugeto por juzgar a las chapas; otro por embriaguez y escándalo; nueve por escandalizar en la calle Merced; una sirviente por depositar basura en la vía pública; seis muchachos por apedrear dos casas en el barrio de la Rochaper; un sugeto por cortar yerba; otro por pastar cuatro vacas, y otro por cojer un manojito deajos en el término de Trinitarios.

Iruña.—Concierto para hoy. «La Bombarda» marcha.—Zibulka. «Mujer y reina» serenata.—Chapi. Gujira.—Bretón. «Les Erinnyes» núms. 1, 4 y 5.—Massenet. Sinfonía de zarzuelas.—Babilieri. «En el casino» valse.—Tabuyo.

En el tren de esta tarde llegará doña Casimira de Teus, la acreditada corsetera de Iruña; trae un elegante y variado surtido, tanto para las señoras, como para las señoritas; las que pueden pasar a visitarla; y se hace sobre medida (solo por ocho días).

La guardia civil de Elizondo detuvo anteayer a un vecino de Iturea, quien conducía dos remangas, una pistola, y un estanco.

La de Carcastillo ha denunciado a un vecino por infracción de la ley de pesca.

Hemos sabido que nuestro amigo y paisano don Teodoro Santos y Chivite, propietario de uno de los mejores almacenes de Madrid en novedades para señoras, establecerá dentro de breves días una sucursal en esta ciudad, con los artículos de más novedad y fantasía para la estación presente.

Cuando sepamos el lugar de su instalación nos apresuraremos a comunicarlo a nuestras lectoras en la seguridad que les prestaremos un buen servicio.

Esteban Astarriga, dentista, fonda de Vieña, Estella. 15-15 (s)

Aviso.—Por una señora se nos fué entregado un fardito de bacalao. Su dueño puede presentarse en esta Administración y dando las señas se le entregará. 3-2

Veanse los Anteojos de Roca de Precisión, los verdaderos que conservan y mejoran la vista y aprobados por los más afamados doctores y oculistas; los vende el acreditado óptico de Madrid Mr. J. Dubosc, paseo de Valencia número 24; para mejor garantía dá sus cristales a prueba y no siendo satisfactorio su resultado se devuelve el dinero; es la única garantía para acreditar su género. Para más detalles pídase el catálogo que se dá gratis y contiene explicaciones para el tratamiento de la vista.

Damos estos datos con gusto para que nuestros lectores puedan proveerse de dichos anteojos mientras permanezca en esta capital y no dejen de visitar la gran exposición donde encontrarán novedades y caprichos, todos con sus precios puestos a la vista. Paseo de Valencia, número 24.

OPOL de Pérez y C., farmacéuticos españoles. De la propia composición, propiedades y gusto exactamente iguales al Opol Frasco con cuenta gotas la octava parte mayor que éste a 2 pesetas. El que conozca Opol, compre Opol y compare tanto Tomás, ver y creer. Depósito: Madrid, Capellanes, 1; Bilbao, su autor; San Sebastián, farmacia de Usablag.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín y Compañía, Banqueros y Expenduría general de otería de Hamburgo, tocante a la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

LOS TRIBUNALES han condenado, recientemente, al fabricante de un cold cream que hacía pasar su especialidad por la verdadera Crema Simon.

SECCION AMENA

Notas cómicas: Un plutor dice a un amigo suyo: —¿Por qué no te casas con Carolina?.. Es un ángel. —Lo será; pero se pinta. —¿Has visto nunca un ángel que no estuyese pintado? Zurriolez pide a Calvez un libro prestado. —Lo siento, pero tengo por sistema no prestar libros. —¿Por qué? —Porque no se devuelven. De cerca de mil quinientos volúmenes que tengo, lo mismo mil son de los que me han prestado a mí.

El enfermo estaba agonizando, y dijo a su médico: —No sale de hoy. —Está usted equivocado. —¿En qué se funda usted para contradecirme? —En que le conozco y sé que lo dejaré, para mañana.

Durante un concierto de piano: Un entusiasta.—Estos sonidos es hermosísima, pero sumamente difícil. Un indiferente.—La última es que no sea imposible.

Pensamientos: La catedral destruye y foca casi todas las virtudes.

El hombre prudente está preparado para cualquier contratiempo.

Charada: ¿Qué primera dos tres cuatro armó una tres cuatro ayer por cojer una dos cuarta en casa de Juan Belver? De magnífica dos prima, es muy buen cazadora, pero tiene unos defectos que no ha de decir ahora. Además, está mimada y por la tarde la dan de leche una cuatro prima, y unas miguitas de pan. Solución a la anterior A-NI-CE-TA.

ESTAFETA LOCAL

EL TIEMPO: Temperatura máxima de anteayer 20,3 Id. mínima de ayer 7,1 Altura barométrica a las nueve de la mañana en milímetros 726,6 Velocidad del viento durante las últimas veinticuatro horas, en kilómetros 259 Dirección dominante N

EN EL MATADERO: Reses sacrificadas: bueyes ó vacas 6, terneros 8, carneros 16, ovejás 6, corderos 8.

REGISTRO CIVIL: En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: NACIMIENTOS.—Varones, 1; hembras, 2. DEFUNCIONES.—Ignacio Clivetti, de 4 años, de Pamplona. MATRIMONIO.—Manuel Esparza, de Puente la Reina, y Francisca Amadorián, de Pamplona; Fermín Borruel, de Aulo y Joaquina Martirena, de Azpíroz; José María Echeverría, de Pamplona, é Ignacia Urrutia, de Zalba; Gregorio Zabalegui, de Artajona, y Maximina Ibarrola, de Barasoain.

CARCEL DE PAMPLONA: Existencia en el día de ayer: De causa pendiente 65 Arresto mayor 12 En expectación de marzo 83 Total 160

CAJA MUNICIPAL: En la caja de ahorros municipal se hicieron el domingo último 9 imposiciones por valor de 6.155,50 pesetas y 29 devoluciones que importaron 5.008,98 pesetas.

VIAJEROS: Han llegado a las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes: Don Juan Gohi, don Antonio Palet, don Miguel Migolla, don Manuel Suarez, don Luis Iribas, don Paulino Salinas, don Francisco Ganaba, don Pantaleon Arlones, don Isidro Mirabels, don Luis Zireg don Pedro Iribarren, don Mariano Santesteban y don Esteban Zubiria.

Boletín religioso

SANTORAL: DIA 29. MARTES.—San Maximiano, Obispo. Fué Maximiano hijo de padres nobles y virtuosos. Sus virtudes, talento, ciencia y otras bellas cualidades que le adornaron, le hicieron acreedor a ocupar la Silla Episcopal de Tréveris, y esta dignidad sólo sirvió para dar más perfección a su mérito. Desplegó tanto celo por el bien de sus diocesianos, que se le cita, no sin motivo, modo o perfecto de Obispos. Cuando San Anastasio fué desterrado por los arrianos, le hospedó en su casa y le obsequió con toda la atención que merecía tan digno Prelado. Después de haber obtenido muchos triunfos sobre la herejía y trabajado sin descanso por la Iglesia, murió el 29 de Mayo del año 378.

También se conmemoran hoy Santos Restituto, Alejandro, Jislino y Teodosia, mártires; San Máximo, obispo; San Eleuterio, confesor.

En no sabiendo contentarse con una decente mediana, por más riqueza que haya nunca es bastante.

CULPOS: Oficio de San Pablo de la Cruz con rito doble y color blanco. En la Catedral.—A las nueve horas menores y misa. A las tres y media vísperas, completas, rosario, matines y laudes. A las ocho rosario de los Esclavos. En San Saturnino.—Cuarenta horas. De seis a ocho de la tarde. En San Agustín.—A las nueve se hará la novena a Santa Rita de Casle. Flores de Mayo.—En San Agustín, a las cinco y cuarto de la mañana, en San Fermín de Aldapa a las seis de la mañana y siete de la tarde, en San Ignacio a las siete menos cuarto de la tarde, en las Escuelas Pías a las siete y media de la tarde. En esta Iglesia habrá sermón que predicará D. Modesto Gonzalez sobre el tema siguiente: «La devoción a María es señal de predestinación».

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS: San Juan Bautista.—Sr. Coadjutor, Navarrel 33 5/2. San Saturnino.—Sr. Pá roco, casa parroquial. San Nicolás.—Sr. Coadjutor, San Antón 19 y 21 2/2. San Lorenzo.—Sr. Coadjutor, Casa Parroquial. San Agustín.—Sr. Coadjutor, San Agustín 22 4/2.

SERVICIO RÁPIDO El Eco de Navarra (Agencia Mencheta) Por teléfono

PRIMERA CONFERENCIA: Madrid, 28 (6 tarde). Noticias del eclipse

Como se figurarán Vds., la nota del day lo que ha atraído la atención de todos, ha sido el eclipse, y ahora apenas se habla de otra cosa, buscando todos y comentando las noticias recibidas de provincias, especialmente las de Elche y otros puntos en que se hablan reunido sabios de España y del extranjero para observar el fenómeno celeste. Aquí tengo gran número de telegramas de distintas provincias y de ellos comunicaré a Vd. lo principal que contienen.

DE ELCHE: El tiempo ha estado excelente; el cielo despejado y la atmósfera perfectamente limpia; así es que los sabios han realizado sus observaciones a su gusto y ahora se muestran muy satisfechos de los resultados de sus trabajos. El eclipse ha comenzado a las dos 43 minutos y 35 segundos, momento en el cual se ha disparado un chupinazo como aviso de que aquél comenzaba. La totalidad del eclipse ha sido a las dos, 57 minutos y 50 segundos, y su terminación a las tres, 55 minutos y 1 segundo.

La duración del eclipse completo ha sido de un minuto y 11 segundos. A las 3 en punto se ha oscurecido, como si fuera de noche y las gentes sencillas aunque ya sabían que esa obscuridad sobrevendría, han sentido y revelado pánico, porque no creían que la falta de luz solar fuese tan completa.

EN MADRID: Aquí ha habido animación extraordinaria. En las aceras donde daba el sol había infinidad de personas, y en otras calles había también numerosos y pintorescos grupos. Todos los concurrentes estaban provistos de cristales ahumados y de colores, con que observaban el eclipse. La venta de esos cristales ha sido tal, que seguramente ha producido un buen negocio. Había individuos que se servían de cristales de medio metro cuadrado. Muchas personas han subido en globos a observar desde ellos el eclipse.

El ministro de la Gobernación, el alto personal del ministerio y varios periodistas han observado el eclipse desde la torre del edificio, donde tenían varios aparatos. En el observatorio astronómico han estado, haciendo lo propio, el ministro de Instrucción pública, el subsecretario, el rector de la universidad y otras personas distinguidas con el director accidental de aquel centro. A las 4 se ha dividido el planeta Venus. La atmósfera presentaba un color plomizo; parecía que estábamos en un día de invierno. La temperatura ha descendido 5 centígrados.

EXPEDICIONARIOS: Los trenes para Plasencia y otros puntos han salido esta mañana atestados de viajeros. A Plasencia y Navalmoral han marchado de Madrid 5.000 personas. De la estación del Mediodía han salido en los trenes económicos 1508 y en los de lujo para Alcazar de San Juan 131 y para Argamasilla 199. Entre las personas más distinguidas iban la infanta Isabel, Villaverde y muchas damas linajudas.

EN VARIAS POBLACIONES: En Plasencia los astrónomos han realizado sus observaciones tan satisfactoriamente como en Elche. De Barcelona, Zaragoza y otras muchas poblaciones comunican que el día ha estado apropiado para contemplar el eclipse; que ha habido mucha animación y afluencia de gentes en determinados sitios; que las calles estaban desiertas y las azoteas llenas de gente; pero no participan detalles de verdadero interés sobre el eclipse.

Huelgas: Los cargadores de mineral del puerto de Bilbao continúan en huelga y consecuencia de ésta algunos buques han abandonado el puerto con lastre y otros han recibido orden de marchar a Inglaterra de donde procedan sin poder cargar mineral. Una comisión de los huelguistas ha visitado al gobernador, presentándole...

las bases para su arreglo; pero los pa- tronos no las han aceptado.

Ente republicanos

En la puerta de la Casa Consisto- rial, de Valencia ha ocurrido hoy un incidente bastante vivo entre un re- presentante de "El Mercantil Valenciano" y un concejal republicano.

Rumor inexacto

El ministro de la Guerra ha tenido una conferencia con Silveira. Parece que han hablado sobre la supuesta excitacion carlista en Cataluña, de la cual habla un telegrama publicado esta mañana por "La Correspondencia", noticia que resulta desprovista de fundamento.

Nombramientos

Los decretos de Gracia y Justicia firmados hoy por la Reina carecen de interés general. Entre los nombra- mientos que ha firmado, figuran los de magistrados para las Audiencias de Alcabete, Barcelona, Zaragoza y Córdoba. Tambien ha firmado los nombramientos de un canónigo para Mondoñedo y otro para Almería.

El empréstito

En el Banco de España ha comen- zado hoy con mucha animacion las operaciones para el empréstito, pre- sentándose las carpetas de los que tienen en depósito títulos de la Deuda para que se efectúe su canje con los que ahora se emiten.

Varias noticias

De Sevilla ha marchado el general Luque con el coronel Iriarte y sus ayu- dantes á Algeciras, para revistar las tropas que guarnecen aquella plaza. Hoy ha llegado á Elche el general Polavieja. A Barcelona ha llegado otra vez el crucero inglés "Venus", y ha vuelto á salir para Baleares.

Quejas al Trono

Los periódicos de esta mañana comen- tan el rumor, que anoche comuniqué, sobre si la Reina recibirá ó no á la comision de comerciantes de Madrid que le ha pedido audiencia para presentarle una exposicion. La impresion ahora dominante es que no será recibida esa comision. Los que la han dispuesto dicen que, en todo caso, la comision irá á Pala- cio y, si no es recibida por la Reina, entregará la exposicion en la mayor- domia.

Ingleses y boers

De las operaciones no hay noticias importantes. En los últimos dias sólo han ocurrido algunas escaramuzas. Los telegramas últimos presentan á Kruger cada vez más propicio á transigir para la paz; pero añaden que hay muchos partidarios de la gue- rra, y entre ellos está el presidente del Orange, Stein, que quiere continuarla á todo trance.

Bolsa de Madrid

COTIZACION OFICIAL COMPARADA. Table with columns for 'Día 26' and 'Día 28', listing various financial instruments and their values.

SEGUNDA CONFERENCIA

Madrid 28 (11 noche).

Los expedicionarios

De Plasencia, Alcazar, Navalmo- ral, Argamasilla, etc., se han recibido telegramas que anuncian el regreso de las personas que á millares han ido de Madrid á contemplar el eclipsé, añadiendo que están satisfechas del resultado de su viaje.

De Africa

Segun telegramas de Londres, los ingleses han ocupado la poblacion de Bimburgo; los boers han intentado recuperarla, y han sido rechazados.

Observaciones

Comunican de Elche que Flama- rion ha obtenido varias fotografias del eclipse. Dice que durante éste la corona solar ha sido brillantísima y que han lucido con esplendor Mercurio, Marte, Venus y otros planetas.

LA SEÑORA DOÑA ROSARIO FERNANDEZ Y PUJADAS VIUDA DE REMIREZ DE ESPARZA. Falleció ayer á la una de la tarde después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad. R. I. P. Sus desconsolados hijos, hijos políticos, hermanas, hermanos políticos, nietos, sobrinos y demás parientes. SUPLICAN á sus amigos y conocidos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á los funerales que en sufragio de la misma tendran lugar HOY MARTES, 29 del corriente, á las ONCE de la mañana en la Iglesia parroquial de San Lorenzo, por lo que recibirán especial favor. Pamplona 29 de Mayo de 1900. El duelo se despidió en la Iglesia. No se reparten esquelas.

de 20 y 8 respectivamente; á las 2 y 40 de 29 grados. Los astrónomos han recogido muchos y variados datos, que luego es- diarán en sus gabinetes.

De otras partes

De Palma, Badajoz y otras pobla- ciones comunican que el eclipse ha excitado grandemente la curiosidad, que ha habido mucha animacion sin ningun incidente desagradable. En Navalmoral ha producido el eclipse tal impresion en la gente, que muchas personas, al llegar aquel á su maximum, han aplaudido estrepito- samente, y no pocos hombres lo han contemplado descubiertos.

Guasa andaluza

En Sevilla, donde tambien ha habido mucha animacion con motivo del eclipse, que ha durado desde las 2:27 hasta las 4:54 ha habido una nota humorística.

En la plaza de Curtidores, que es- taba llena de gente, unos cuantos jóvenes han colocado en lo alto de una escalera de las que usan los ar- tesanos, un gran tubo de hojalata con dos cristales ahumados y se han entretenido en aparentar que reali- zaban observaciones, asegurando á los espectadores que con aquel apar- ato se enteraban del eclipse mejor que los sabios reunidos en Elche. El concurso ha celebrado y aplau- dido mucho la humorada.

Asuntos de Guerra

El miércoles próximo firmará la Reina el pase del general Castro á la reserva y la supresion de la junta de defensas del reino.

Portugueses y boers

Se han recibido telegramas segun los cuales, ha estallado el conflicto entre boers y portugueses en la fron- tera de la colonia lusitana.

En Madrid

Tambien en Madrid se han reali- zado trabajos científicos en el Obser- vatorio, en la Universidad, etc., etc. Sagasta ha contemplado el eclipse desde su casa, valiéndose de distin- tos aparatos. El rey y la reina lo han observado desde la terraza del Palacio, y Alfon- so XIII ha tomado varias fotografias.

Animales y flores

Los efectos del eclipse en la casa de fieras han sido curiosos. Los monos han cesado en sus jue- gos y han corrido á sus guaridas. Al mismo tiempo los pajarillos vo- laban de una parte á otra, inquietos y atolondrados, y los gallos cantaban con voz muy atinada. Tambien se ha observado que en las flores ha sufrido variadas altera- ciones la intensidad de sus perfumes, y algunas se han cerrado.

La langosta

El Sr. Gasset ha regresado de su excursion á la provincia de Ciudad Real para enterarse de lo referente á la plaga de la langosta. Resulta que hay dos focos de esa plaga de la agricultura, uno de los cuales ocupa una superficie de 7 ki- lómetros de largo y 2 de ancho, vién- dose el suelo negro y una nube de in- sectos en el aire. Hasta ahora resultan inútiles los trabajos para su extincion. El citado ministro ha presenciado ensayos del nuevo sistema, que con- siste en conseguir que la nube de in- sectos se dirija hacia determinada valla, donde se colocan obstáculos para que aquellos caigan en zanjas, en las cuales se los mata empleando el insecticida.

Telegramas y Telefonemas

Ordeno y mando

Madrid 28 (11:50 noche.) Comunican de Barcelona que la autoridad militar ha prohibido la publicacion de los acuerdos del di- rectorio de las cámaras de comercio.

Ultima hora

De París

Madrid 29 (1 madrugada.) Telegrafian de París que el eclipse ha despertado tan grande curiosidad que pocos acontecimientos astronó- micos habrán atraído tanto la aten- cion general. Se tributan allí unánimes elogios á los astrónomos españoles, porque han facilitado á los extranjeros me- dios para observar convenientemen- te el eclipse.

Noticias

Madrid 29 (1:30 madrugada.) El gobierno ha declarado que acep- ta la responsabilidad por la negativa de la Corona en recibir á los comer- ciantes.

Recaudación

Madrid 29 (2 madrugada.) La recaudacion en Madrid hasta el 26 de Mayo ha sido la siguiente: Por la territorial han pagado 9063 contribuyentes 2.479.128 pesetas; por la industrial, han pagado 5.383 contribuyentes 629.039 pesetas. Por carruajes se ha recaudado 47.728 pesetas.

Generos de punto

Camisetas para verano, list., listadas de ma- la y de seda, ca zoncillos, medias y calcetines listados, bordados, de seda y escocés. Corses y cubre-corses. Camisería de Ojón Rouzaut Chapueta, 24. 20-20

Sombreros de paja

PALMA Y JUNCO. En la Estereria Catalana se acaba de recibir un gran surtido, para caballeros y niños en finos y ordinarios, á precios nunca vistos. Cepillería de todas clases, ceñistas y persi- nas. Tisler de reparacion de máquinas de coser de todos los sistemas. Estal. ta 16 y 18, Pamplona. 6-6

Sulf to de cobre

En la nueva Droguería frente á la fuente de Santa Cecilia, se vende sulf to de cobre inglé- s, en muy buenas condiciones. 28 - Mercaderes - 28 3-3

Nodrizas

Hay una casita, de 21 años de edad y ocho dias de leche, que desea criar en su casa de Uzquita (V. de O. B.). Informará don Joaquin Urzaga, Depositario del Ayuntamiento del Dis- trito de Leciz en O. let. 3-2

Brochas PARA BLANQUEAR

Lo mismo en clases finas como en ordina- rias y baratas encontrará el público un buen surtido, así como también en cualquier clase de pinceles que se desee. Precios ventajosísimos. Droguería de la Viuda de Basco 22 - Zapatería - 22 (a) 10-8

Cochecitos en venta

Los hay muy buenos y ligeros, en el almacén de MADERAS, Pelagierias, 78, Pamplona. Venta ó cambio á plazos ó al contado. 8-7 (a)

Junta de Abastos

DE LA CIUDAD DE TARALLA. E. 10 d. Junio próximo á las once y media de la mañana y sesión de actos públicos del mu- nicipio, celebrará su 2ª para el arriendo por tiempo de un año de 1 sebo, vientres, pieles de las reses lanar y de las de vacuno proceden- tes del ganado de la misma Junta, bajo las condiciones que se hallan de maridad en Secretaría y á los precios siguientes: Sebos á una peseta el kilogramo. Vientre de vacuno á 0,60 pesetas por kí- o gramo que pese la canal de la res. Id. de ternera á 0,09 pesetas por kilogramo. Id. de cordero á 2 pesetas. Id. de cordero á 1,75. Id. de oveja á 1,05. Primeral á 1,50. Frasco y cabra á 1,50. PIELS. Por cada una de carnero churro 3 pesetas. Por id. id. de otras clases 2,55 pesetas. Por id. id. de cordero 2,90. Por id. id. de oveja 2 id. Por id. de vacuno á razón de 0,20 por cada kilogramo que pese la canal de la res. Tambien se venderán unas 500 arrobas de lana. Taralla 28 de Mayo de 1900.—El Presidente, Manuel Ocaris.—Con su acuerdo, Francisco Arraiza, sec. etario. 3-1

Se cederia

por 12 duros una bonita y cómoda incubadora con su madre artificial, parque, etc., que costo 40. Calle Tejeris, núm. 3, dirán razón 4-1 (a)

Molino harinero

Se arrienda ó vende uno sito en la villa de Alfo, sobre el rio Eg; tiene dos piedras y está en perfecto funcionamiento. Dirigirse á don Victoriano Lacarra, en Est. lla. 3-1 (a)

De venta

rico garbanzo de Castilla á los precios siguien- tes: robo á 11 pesetas, á 18 y á 23.—Navarrella 53, 2. 6-1

Minas

Se desea comprar una buena mina de cobre, y se reciben ofertas de buenas minas de hierro. Dirigirse á S. b st en Gastearena, Plaza del Castillo, 36, Pamplona. 4-1

Nodrizas

Hay una de 19 años de edad, con leche f es- ca de diez dias, que desea criar en la casa de los padres de la criatura en Persa (Navarra). Informarán en la calle San Nicolas 51 piso 2.º. 3-1

Nodrizas

Hay una de 25 años y diez me- ses de leche que desea criar en su casa ó en la de los padres de la criatura. Dirigirse en Estella á Pedro Sesma, call. del Puy núm. 69. 3-1 (a)

Coche de mano

Se desea vender uno para alguna persona imposible; está en muy buenas condiciones. Dirán razón, Mayor, 23, tienda. 3-2

Pérdida

Se ha extraviado un alfiler de cerco de oro con las letras E. A. de pelo. Es recuerdo de familia y se suplica á quien lo haya encontrado, lo entregue en la calle Zapa- teria núm. 43, piso 2.º, donde se le gratificará. 3-1

Junta de Abastos

DE GARCASTILLO. El dia 15 de Junio próximo á las diez de la mañana, se celebrará en la Casa Consistorial la subasta de los vientres, sebo y pieles que re- sulten en la tableria municipal durante un año, que empezará á contarse desde el 29 del mismo mes. Los tipos de postura de los vientres pueden verse en Secretaría: el del sebo es 125 pesetas kilo. Los de las pieles son: De carnero y oveja juntas á 17 pesetas arroba. Cada una de cordero á 275. Id. de cabra á 300. Id. de frasco á 300. De ternera á 1750 pesetas arroba. Se exige depósito previo de 10 pesetas para tomar parte en cada subasta y después fianza personal. Carcastillo, 26 de Mayo de 1900.—El Presi- dente, Vicente Echeogoyen. 3-1

Empréstito

de consolidación POR 1.200.000.000 de pesetas en Deuda al 5 por 100 amortizable

Los Corredores de Comercio de esta plaza, que suscriben, tienen el honor de Informar al público que, de comun acuerdo, y con objeto de dar cumplimiento á las Bases publicadas por el Banco de España, relativas al Empréstito sancio- nado por Real Decreto de 19 del actual, se encargan: 1.º De facilitar cuantas noticias se relacionen con la indicia ó operacion. 2.º De recoger de los interesados, hasta el 2 de Junio, los resguardos de depósitos cons- tituidos en esta Sucursal ó en el Crédito Na- varro, de obligaciones del Tesoro ó Aduanas, para presentarlas facturadas á la conversion ó solicitar para las primeras el reembolso á me- tállico. 3.º De recoger de los interesados, hasta el 2 de Junio, las obligaciones del Tesoro que conserven en su poder para presentarlas factu- radas en las Cajas del Banco para su conver- sion por los nuevos valores ó para su reembol- so á metállico. 4.º De recibir las peticiones de suscripcion á metálico, antes del dia 2 de Junio próximo. 5.º De desempeñar cuantas comisiones se les encomienden, relacionadas con esta opera- cion, sin percibir corretaje oficial, que será sa- tisfecho, segun lo dispone el Real Decreto cita- do de cuenta del Estado y con cargo á las res- sus del indicado Empréstito. 6.º De negociar en su dia á los interesados las fracciones ó residuos que se les entreguen en resguardos ó bonos precedentes de la conversion. Pamplona 25 de Mayo de 1900.—Juan Sa- maniego—Antonio Garcia Peña—Ricardo Sa- maniego—Fermín Lecumberri—Eugenio Vila- nueva. x 8-4

Pérdida de rosario

En la mañana del jueves se perdió en la ca- lle de San Lorenzo un rosario de bilgrana dor- rado y la persona que lo haya encontrado pue- de entregarlo en la calle de San Anton, 16, 3.º. 3-3

Subasta en Lumbier

Por los arrendatarios del ramo de Carnicería el dia 2 de Junio próximo y hora de las once de la mañana, se pondrán en pública subasta, en la Sala de sesiones todas las pieles que re- sulten de dicho ramo, enterándose de las con- diciones por el socio don Salvador Oyaga ó en el despacho de carnes. En las mismas condiciones se subastarán tambien en la referida localidad las que resul- ten en Sargüesa por los arrendatarios que al efecto se hallan de acuerdo.—Salvador Oyaga. x 4-2

Auxiliar

Se necesita uno en el colegio de Nuestra Se- ñora del Camino, Tecenderias 33. 3-2

Nodrizas

Hay una de 29 años de edad y un mes de le- che que desea criar en casa de los padres de la criatura. Dará razon en Estella el médico don Innocencio Zubia, Mayor, 37. 3-2

Venta de vacas

partidas y sin parir, de buena raza, en el barrio de la Magdalena, núm. 19. 2-2 p

Vinos para quemar

Se compran en la fábrica de anisados de Pablo Esparza, en Villava. 13-5 p. (a)

ANIVERSARIO EN SUFRAGIO DEL ALMA DE DON ISIDRO VIDARTE Y URIBERRI Y DE LAS DE SUS PADRES Y HERMANA R. I. P. SE SUPLICA á los amigos y conocidos de los finados la asis- tencia á dicho acto que se celebrará en la parroquia de San Sa- turnino HOY MARTES, 29 del corriente, á las ONCE de su mañana. No se reparten esquelas. El duelo se despidió en la Iglesia. Pamplona 29 de Mayo de 1900.

